

## Former aux compétences de la solidarité, une mission centrale de l'ICP

Quatre formations professionnalisantes, dont une nouvelle en janvier 2021

**Avec la crise sanitaire, le nombre de personnes précaires n'a jamais été aussi élevé que depuis la Seconde Guerre mondiale<sup>1</sup>. Dans ce contexte, la générosité et l'engagement revêtent la plus grande importance. Mais comment les appliquer à la réalité du terrain ? Quatre Diplômes et Certificats accessibles aussi bien en formation initiale qu'en formation continue sont disponibles à l'ICP, dont un qui ouvre en janvier 2021, le Diplôme Universitaire Action sociale et Migrations.**

Les acteurs de la solidarité sont en première ligne pour venir en aide aux personnes les plus fragiles. Grâce à quatre formations, dont une nouvelle, l'ICP entend leur donner des réponses concrètes pour mener à bien leur mission. Toutes ces offres de formations ont un ADN commun : l'engagement pour la dignité humaine. Engagement pour l'intégration, contre les inégalités et l'exclusion. L'ICP met un point d'honneur à ce qu'un tel engagement ne reste pas vain, mais s'ancre dans une pratique concrète.

Depuis juillet 2020, l'ICP a obtenu le label Qualiopi, gage de reconnaissance et de qualité de ses formations professionnelles continues.

### S'engager auprès des populations migrantes

En pleine pandémie, un consortium d'associations dénonce dans un rapport<sup>2</sup> des "expulsions à répétition" de camps de fortune de migrants qui s'accroissent depuis le début de la crise du Covid-19. Les migrants apparaissent comme des laissés-pour-compte. Pour Noémie Paté, lauréate du Prix de thèse du Défenseur des Droits en 2019 et responsable du nouveau **Diplôme Universitaire Action sociale et Migrations**, « *il est nécessaire de penser les migrations comme l'un des principaux enjeux du XXI<sup>e</sup> siècle et comme une réalité avec laquelle nous devons apprendre à composer : c'est un enjeu qui nous invite à questionner notre rapport à l'Autre et les modalités de notre engagement.* »

Ce nouveau DU ouvre en janvier 2021. Son objectif est de créer du lien entre les études migratoires, ce qui se dit sur la scène médiatico-politique et ce qui se fait sur le terrain. Le dialogue est nécessaire pour sortir de la gestion de l'urgence et mettre en place des alternatives aux politiques de repli et d'inhospitalité.

### Travailler « avec » et non « pour » les personnes en précarité

Le certificat **Croisement des savoirs avec des personnes en précarité**<sup>3</sup> associe l'expérience vécue de la pauvreté au savoir académique et professionnel. C'est une formation professionnelle à la démarche du même nom<sup>4</sup> développée par ATD Quart Monde. Elle est éligible au Compte personnel de formation (CPF).

Elena Lasida est responsable de cette formation proposée en partenariat avec ATD Quart Monde. Elle a co-animé l'équipe de recherche France du projet international Croisement des savoirs sur « *les dimensions de la pauvreté avec les premiers concernés* » piloté par l'Université d'Oxford et ATD Quart Monde International.

Elle explique : « *La participation dans le domaine de la solidarité est devenue un objectif acquis et revendiqué de manière unanime. Pourtant créer de véritables conditions de participation, notamment des personnes en situation de précarité, est l'un des enjeux parmi les plus difficiles et urgents de la solidarité.* »

## Evaluer l'impact social de son organisation

Alors qu'Olivia Grégoire, secrétaire d'Etat à l'Economie sociale, solidaire et responsable, a annoncé le 2 novembre la mise en place d'un nouveau service UrgencESS, à destination des entreprises de l'Economie sociale et solidaire, le **Certificat Evaluation de l'utilité sociale et mesure de l'impact social de l'ICP**<sup>5</sup> propose une méthode d'évaluation participative, permettant à la fois de revisiter l'identité de la structure et de construire des indicateurs pour mesurer son impact social, avec une mise en application personnalisée. Il est également éligible au CPF.

La formation est animée par le GRÉUS (Groupe de recherche-action sur l'utilité sociale) créé dans le cadre du Master « Economie solidaire et logique de marché » de l'ICP, composé d'universitaires et de professionnels experts dans la matière. Elle compte également sur la contribution de l'AVISE, agence d'ingénierie de référence dans le domaine de l'économie solidaire et de l'utilité sociale.

## Intervenir en zone de conflit

Enfin, le Diplôme Universitaire **Intervention civile de paix** permet à des chargés de mission humanitaire, des travailleurs sociaux, des journalistes, de comprendre les principes et les méthodes de la protection civile non armée, d'en évaluer la pertinence et enfin de la pratiquer. Cécile Dubernet, responsable de la formation, souligne l'importance « *de pratiquer l'analyse de situation, l'écoute active, la communication non-violente, la gestion de l'information confidentielle, ou encore celle du stress* ».

La formation est animée en partenariat avec des acteurs de terrains pionniers de l'observation, de l'accompagnement des défenseurs des droits humains, de la médiation locale ou de l'interposition. Elle est inscrite au registre spécifique des certifications professionnelles et peut être financée par le CPF (Compte Personnel de Formation).

<sup>1</sup> 14<sup>ème</sup> baromètre annuel de la pauvreté, Ipsos - Secours Populaire, 30 septembre 2020

<sup>2</sup> Rapport de l'Observatoire des expulsions collectives des lieux de vie informels, 1<sup>er</sup> novembre 2019 - 31 octobre 2020

<sup>3</sup> En lien avec le titre RNCP « Expert en économie solidaire et logique de marché » (niveau Master)

<sup>4</sup> Croisement des savoirs et de pratiques ©

<sup>5</sup> En lien avec le titre RNCP « Expert en économie solidaire et logique de marché »

### À propos de l'Institut Catholique de Paris

L'Institut Catholique de Paris est un établissement d'enseignement supérieur privé à but non lucratif. Porté par une association reconnue d'utilité publique, il a obtenu du Ministère de l'enseignement supérieur, de la recherche et de l'innovation (MESRI) la qualification d'Établissement d'Enseignement Supérieur Privé d'Intérêt Général (EESPIG). Il émerge à la campagne d'évaluation 2020-2021 du HCERES (vague D). Son Unité de Recherche « Religion, Culture et Société » fait l'objet d'une reconnaissance par le Ministère depuis 2014.